

# 町史のひとこま

(第三十一回)

## 須恵の眼科医

(6)

### 眼療宿場

「眼療宿場」とは町立歴史民俗資料館による命名で、歴史学・地理学上にそのような用語があるわけではありません。わが町には高名な眼科医が住んでいたことから、全国から眼病患者が治療を求めて集まりました。

上須恵村・須恵村では、村民が農業を営むかたわら、これらの人々に宿泊の便を与えたのであり、後には職業化して屋号をもつようにもなり、近世筑前の歴史の中でも特異な位置を占める存在であったと言えます。こうした独特の歴史・経済・習俗があればこそ、「眼療宿場」と呼んでいるのです。

柏屋郡では、上須恵村に田原氏、須恵村に岡氏、内橋村(現柏屋町)に中村氏と、合わせ

て三人の眼科医がありました。規模の違いはあれ、いずれも周囲の農家は宿屋を営み、現在でもたがいに屋号で呼び合っています。まず須恵村の宿屋について見ておきます。

### 薬師堂の棟札

旧・岡眼科の門前にあつた薬師堂は安政四年(一八五七)に再建されたもので、その棟札に「発起、山内一斎種誠、裏柏屋郡唐原村保生(＝庄屋)田代和三」と、二人の発起人の名をあげたのち「世話人、吉松小平・吉松茂内・吉松兵次郎・世利喜・七郎・今泉善次郎・石田勝右工門・眼病人宿屋中」と記されて

います。

このことから、須恵区にも眼療宿場が形成されていましたが

明るかにされます。

この年の初診者数は九二三人

### 江戸時代の屋号

天保五年(一八三四)の眼目治療帳から宿の記載を見ると、五十九軒あります。屋号が七例であとは人名となっています。

あつて、内一七六人は宿名がなたことになります。一人の滞在く、宿泊者は七四七人です。これは長くて二百日、だいたい二、れを宿数五九で割ると、一軒あたり年間一二・七人の客があつたり年間一二・七人の客があつ三ヶ月に上つてきました。

(町誌編集委員会 石瀧)

### 若殿様

上須恵村については、史料は

比較的豊富ですが、中でも「若殿様上須恵村御成達記録」は藩との交渉が記されていて重要です。

これは文政十三年(一八二〇)に、黒田家の若殿様(のちの十一代藩主長溥)が国中を巡回し上須恵村を訪問した際の記録で「眼病人宿手心得方」を上須恵村から藩に提出していることや、若殿が来る前に、上須恵村に入り込んでいる旅人(患者・看病人)の名前・出身地などを詳しく書いて差し出すように、との藩の命令のあつたことが知られます。前の棟札と同様、「眼病人宿」という言葉が使われている点が注目されるところです。

### 上須恵区に残る屋号の一覧

○印は現存、△印は屋号は残るが位置不明のもの。

油屋	○	栄屋	○	肥後屋	○
板場	○	笹屋		肥前屋	
壱州屋	△	焼醤屋	○	日田屋	
近江屋	○	酢屋		宝来屋	
大阪屋	△	大黒屋	○	舛屋	○
糀屋	○	煙草屋		松屋	
鐘崎屋		俵屋		饅頭屋	
紙屋		千賀屋		満屋	
神市屋		鶴屋	○	桃屋	△
唐津屋		長崎屋		山口屋	△
川崎屋		長門屋		山本屋	○
河内屋	○	博多屋	○	萬屋	
菊屋		橋本屋		若狭屋	
車屋		播磨屋		若松屋	
		かみや			
		宝来屋			
		角久			
		米店			
		米屋			
		米長			

50音順・総数42 (田原武雄氏調査)